
Dados da Reunião
Câmara: Câmara Setorial da Cadeia Produtiva do Tabaco
Título: Reunião Ordinária N. 54
Local: Sala de Reuniões do 2º Andar, nº 250 - Ed. Sede do MAPA - Brasília/DF
Data da
reunião:

19/04/2017
Hora de
início:

09:00
Hora de
encerramento:

13:00

Pauta da Reunião

1.        09h00 - Abertura da reunião
                        * Indicação de presidente ad hoc
                        * Assuntos da Secretaria da Câmara:
                                   - Aprovação da Ata da 53ª reunião
                                   - Próximas Reuniões
                                   - Membros infrequentes
                        * Escolha de novo presidente
 
2.         9h15 - Apresentação da Pesquisa da UFRGS sobre o Perfil Socioeconômico do Produtor de Tabaco da Região Sul do
Brasil - Iro Schünke/SINDITABACO
 
3.         09h35 - Atualização sobre a CQCT: preparação à COP8 - Iro Schünke/SINDITABACO
                       
4.         09h45 - Exportações para a Indonésia - Iro Schünke/SINDITABACO
 
5.         10h00 - Balanço de 2016 e Perspectivas para o setor em 2017
 
6.         10h15 -  Acordo Comercial Mercosul x União Europeia - Carlos Galant/ABIFUMO
 
7.         10h25 - Relato sobre as Ações das Frentes Parlamentares Mistas de Defesa da Propriedade Intelectual e da Frente de
Combate ao Contrabando do Congresso Nacional - Carlos Galant/ABIFUMO
 
8.         10h40 - Evento da AMPROTABACO na XX Marcha dos Prefeitos - Carlos Galant/ABIFUMO
 
9.         10h45 - Evento Plano Safra 2017/2018: FPA - Frente Parlamentar da Agropecuária - Carlos Galant/ABIFUMO
 
10.       11h00 - Consulta Pública nº 314 de 17/03/2017 e Agenda Regulatória da ANVISA 2017 - 2020 - Carlos
Galant/ABIFUMO
 
11.       11h30 - Agenda Estratégica da Câmara 2017-2021: esboço - Carlos Galant/ABIFUMO
 
12.       12h00 - PI do Tabaco - Helinton Rocha/ CPIA/SMC/MAPA (a confirmar)
 
13.       12h50 - Assuntos Gerais
 
14.       13h00 - Encerramento

Lista de Participantes
Nome Entidade Frq Assinatura

1 AIRTON ARTUS AMVARP PR
2 MARCONI LOPES DE ALBUQUERQUE PR
3 ROMEU SCHNEIDER PR
4 DIEGO SILVA DE SOUSA ACST/MAPA PR
5 CARLOS FERNANDO COSTA GALANT ABIFUMO PR
6 NIRLEI JOACIR STORCH ABRASEM PR
7 BENICIO ALBANO WERNER AFUBRA PR
8 ROMEU SCHNEIDER AFUBRA PR
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PR - presente / CO - convidado

 

9 FRANCISCO ERALDO KONKOL CNA PR
10 JONAS ISMAEL JOCHIMS CNA PR
11 ANTONINHO ROVARIS CONTAG PR
12 MARCOS AUGUSTO DE JESUS SOUZA COOPERSAC PR
13 JOSE CARLOS PIRES SEAPI/RS PR
14 DELCIO SANDI SINDIFUMO/SP PR
15 IRO SCHÜNKE SINDITABACO PR
16 SÉRGIO FRANCISCO RAUBER SINDITABACO PR
17 ANA CLAUDIA BASÍLIO LIMA DAS MERCÊS SINDITABACO/BA PR
18 JOÃO MARCELO MARINS ABIFUMO PR
19 PEDRO FERREIRA GS1 Brasil PR
20 JOÃO ROSSI SRI/MAPA PR

Desenvolvimento
Ocorreu a leitura da ata: Sim
Desenvolvimento

1. Abertura: às nove horas e dezesseis minutos do dia 07 de dezembro de 2016, na sala número 250 do edifício sede do

MAPA, na cidade de Brasília/DF, foi aberta pelo Presidente da Câmara, Sr. Airton Artus, a Quinquagésima Quarta

Reunião Ordinária da Câmara Setorial da Cadeia Produtiva do Tabaco. Ele agradeceu a presença de todos e falou sobre

a sua satisfação em ter podido contribuir com a Câmara e com o setor nesses dois últimos anos e que sempre poderemos

contar com ele. Passada a palavra ao Secretário da Câmara, Marconi Albuquerque, ele deu as boas-vindas a todos

em nome da Assessoria de Apoio às Câmaras e, imediatamente, passou ao segundo item de pauta. *Assuntos da

Secretaria da Câmara: Aprovação da Ata da 53ª reunião: a ata da última reunião ordinária, enviada aos membros para

conhecimento e contribuições, foi aprovada sem alterações. Próximas Reuniões: Iro Schünke, do Sinditabaco, sugeriu

que a data da terceira reunião passasse do dia 25/10/2017 para o dia 07/11/2017, devido a que na semana do dia 25 de

outubro haverá à realização do evento da CORESTA - associação fundada em 1956 para promover a cooperação

internacional nos estudos do tabaco. A proposta foi aceita por todos, ficando as datas das próximas reuniões agendadas

para 16/08/2017 e 07/11/2017, ambas em Brasília-DF. Membros Infrequentes: A Secretaria da Câmara apresentou

planilha com a entidades faltosas. Após breve discussão, o Plenário deliberou, mais uma vez, pelo envio de

correspondência as entidades e, dependendo das respostas, mantê-las ou excluí-las na próxima reunião da Câmara.

Carlos Galant, da Abifumo, propôs que se convide o Instituto Pensar Agro, que trabalha junto a Frente Parlamentar,

para que participe da próxima reunião e integre o Colegiado, caso seja de seu interesse. *Escolha de novo presidente:

Em decorrência de mudança da representação da AMVARP, que impossibilita a continuidade do senhor Airton Artus

como Presidente da Câmara, procedeu-se a escolha dos novos presidente e consultor. Por unanimidade foi escolhido o

senhor Romeu Schneider, da Afubra, para presidente e o senhor Carlos Galant, da Abifumo, para consultor, para um

mandato de 2 anos. Iro Schünke e Benício Werner, da Afubra, agradeceram e destacaram a atuação do ex-presidente

em prol do setor, no que foi acompanhado por todos. A partir desse momento o novo presidente da Câmara assumiu a

condução dos trabalhos. O Secretário da Câmara, antes de encerrar essa parte da reunião, franqueou a palavra aos que

estavam presentes pela primeira vez na reunião da Câmara. Guido Hoff, novo presidente da AMVARP, falou da sua

satisfação em integrar o Colegiado e se colocou à disposição para colaborar no que estiver ao seu alcance. João Rossi,

do DACM/SRI, se apresentou rapidamente e disse que a sua secretaria procurará está presente em todas as reuniões.

Deliberações:

1) alterar a data da terceira reunião da Câmara para 07/11, em Brasília/DF.

Ação: comunicar a todos os membros.

Responsável: Secretaria da Câmara

2) encaminhar correspondência e contatar às entidades faltosas informando a decisão do Plenário.

Ação 1: enviar ofícios às entidades.

Responsável: Secretaria da Câmara

Ação 2:  contatar diretamente a Ancespar
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Responsável: Iro Schünke, do Sinditabaco

3) solicitar as entidades membros para que atualizem as indicações de seus representantes com vistas à  publicação de

nova portaria da Câmara.

Ação: enviar e-mail às entidades.

Responsável: Secretaria da Câmara

4) convidar representante do Instituto Pensar Agro para participar da próxima reunião

Ação: enviar convite ao Instituto

Responsável: Carlos Galant, da Abifumo.

 

2. Apresentação da Pesquisa da UFRGS sobre o Perfil Socioeconômico do Produtor de Tabaco da Região Sul do

Brasil - Iro Schünke fez apresentação dos resultados da pesquisa sobre o real perfil do produtor de tabaco da região Sul

do Brasil, a fim de desmistificar o mau entendimento que se tem por conta da abordagem da mídia. Constaram da

apresentação informações sobre o perfil das propriedades (área média 18,2 ha); nível socioeconômico (80,4% dos

produtores de tabaco estão nas classes econômicas A e B enquanto 78,5% dos demais brasileiros estão nas classes C e

D); renda per capita média (R$ 1.926,73); renda média (mensal) total da família do produtor (R$ 6.608,70, a grande

maioria dos produtores produz outras culturas, mas a maior parte, R$ 4.601,65 vem do tabaco); a casa do produtor (80%

tem três ou mais dormitórios, 99% tem energia elétrica, 96% água encanada, 97% tem fossa séptica para esgoto);

qualidade de vida e bens (mais de 93% possuem eletrodomésticos, 89% possuem automóvel, 10% possuem segundo

imóvel); maquinas e equipamentos (mais de 72% possuem carreta/trator, mais de 50% possui maquinas utilizadas no

cultivo);  mais de 60% possui aparelho informatizados; 48% possui acesso à internet; 98% bem informados sobre

técnicas de colheita segura; gestão da propriedade (98% recebe assistência técnica de empresas, 97% adquirem sementes

certificadas de tabaco, 92% das propriedades são próprias,79% faz rotação de culturas); auto avaliação (90% estão

satisfeitos em trabalhar na atividades agrícola, 85% pretendem continuar nessa cultura, 73% tem sucessor, 64% afirmam

que a renda obtida permite um bom nível de vida); escolaridade e instrução (45% tem mais de 8 anos de estudo, 14%

mais de 11 anos de estudo, 98% se declara bem informado sobre as técnicas de colheita segura, 85% já fez cursos sobre

manuseio seguro de agrotóxicos); entre outros dados relevantes.

Deliberação: Não houve.

 

3. Atualização sobre a CQCT: preparação à COP8 - Iro Schünke disse não haver, no momento, grandes novidades

sobre as COP’s a não ser a publicação do relatório definitivo da COP7, no site da OMS e Convenção Quadro. Ressaltou

que sem acesso às informações da CONICQ fica dificultada a preparação prévia para a próxima COP, em Genebra.

Finalizou enfatizando a importância da presença do representante do MAPA na CONICQ, nas reuniões da Câmara.

Deliberação: Não houve.

 

4. Exportações para a Indonésia - Iro Schünke comentou o Projeto de Lei que propunha a proteção da produção de

tabaco indonésio, por meio do aumento da porcentagem obrigatória desse tabaco nos produtos fabricados naquele país

que passaria para 80%. A Indonésia figura entre os países para onde mais se exporta tabaco brasileiro e é um dos que

mais consomem. Em sendo assim, e se o projeto for aprovado haverá consequências diretas na cadeia produtiva

brasileira. Disse também que a embaixada brasileira na Indonésia foi oficializada para intervir no assunto, a qual

respondeu falando sobre as gestões feitas para se inteirar do tema. A representação diplomática brasileira naquele país

ainda esclareceu que a questão está indefinida e carece de muitas discussões e manifestações dos diversos órgãos

envolvidos. Finalizou informando que a Divisão de Agricultura e Produtos de Base - DPB, do Departamento

Econômico, da Subsecretaria-Geral de Assuntos Econômicos e Financeiros (SGEF) do Itamaraty foi informada sobre o

PL e que a mesma discutirá com o MAPA o assunto. João Rossi comentou o assunto, confirmou a impressão da

imprevisibilidade da posição da Indonésia, confirmou que o tema se encontra estagnado e que a sua secretaria

acompanhará o assunto.

Deliberação: Não houve.

 

5. Balanço de 2016 e Perspectivas para o setor em 2017 - Iro Schünke falou sobre as expectativas para o setor no ano

de 2017: uma das duas pesquisas anuais sobre o panorama de exportação apontou exportação similar à do ano anterior

no que se refere a volume, e moderado aumento no que se refere a valor, (dados de 2016: 2,2 bilhões de dólares e 480

toneladas). Considerando a safra atual maior (cerca de 150 toneladas a mais), há tendência de um estoque maior do que

aquele do período anterior, além do chamado “estoque regulador”.
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Deliberação: Não houve.

 

6. Acordo Comercial Mercosul x União Europeia - Carlos Galant informou que se desenha situação favorável para

um desfecho positivo para o acordo entre o Mercosul e a União Europeia nos próximos meses. Contudo para o item

referente a “cigarro” ainda há sensibilidade devido, entre outros pontos, ao grande nível de contrabando no Brasil, o que

poderia excluir o tabaco da cesta de ofertas do Acordo. Em recente reunião em Buenos Aires adiou-se a negociação da

cesta para um segundo momento. Foi solicitada uma melhor oferta por parte do setor tabagista brasileiro, a qual está

sendo estudada quanto a viabilidade, por meio de consulta interna. João Rossi comentou e explicou como está sendo

construído o Acordo, que deverá ser celebrado ainda no decorrer do presente ano.  

Deliberação: Não houve.

 

7. Relato sobre as Ações das Frentes Parlamentares Mistas de Defesa da Propriedade Intelectual e da Frente de

Combate ao Contrabando do Congresso Nacional - Carlos Galant comentou sobre a atuação das duas Frentes

Parlamentares que tratam sobre propriedade intelectual e combate ao contrabando. O Tabaco é o produto mais

contrabandeado, gerando um prejuízo de cerca 4 bilhões de reais ao ano. As duas Frentes contam com o apoio da

Amprotabaco, Amvarp e de outras entidades para planejar suas ações e serem subsidiadas com informações. Guido

Hoff complementou dizendo que a reunião agendada com o Ministro das Relações Exteriores, referente ao contrabando

de tabaco, foi cancelada repentinamente. Carlos Galant, no entanto, informou que alguns outros encontros com

ministros e órgãos de interesse serão agendados para datas próximas à XX Marcha dos Prefeitos, de 15 a 18 de maio, a

fim de aproximar o setor dos agentes públicos.

Deliberação: Não houve.

 

8. Evento da Amprotabaco na XX Marcha dos Prefeitos - Carlos Galant e Guido Hoff informaram e comentaram

sobre o evento.  Desafios de Final do Mandato será o tema da XX Marcha a Brasília em Defesa dos Municípios, que

será realizada entre os dias de 15 a 18 de maio, em Brasília. O tema representa a síntese do encontro, que assim como

nos anos anteriores, reunirá milhares de pessoas durante sua extensa programação. O evento é realizado pela

Confederação Nacional de Municípios (CNM). Realizada desde o ano de 1998, foi ganhando cada vez mais força e se

tornou o maior evento político do país. Durante o evento são discutidas questões que influenciam no dia a dia dos entes

federados como saúde, finanças e educação. Também são apresentadas às autoridades as reivindicações do movimento

municipalista. Na última edição, em 2015, quase oito mil gestores participaram do evento, número recorde até então”.

Deliberação: a) enviar convite ao ministro Blairo Maggi para participar do evento da Amprotabaco na Marcha.

Ação 1: elaboração de minuta do ofício-convite

Responsável: Carlos Galant, da Abifumo

Ação 2: finalizar e encaminhar o ofício

Responsável: Secretaria da Câmara

 

9. Evento Plano Safra 2017/2018: FPA - Frente Parlamentar da Agropecuária - Carlos Galant informou que

durante evento do Plano Safra, a Afubra sugeriu a inclusão do Pronaf no Plano. Contudo, segundo opinou, é um tema

que só terá resolução com apoio da Casa Civil, embora seja importante contar com o apoio de outros ministros, como o

da Agricultura.

Deliberação: a) enviar oficio à Casa Civil solicitando reunião para tratar do tema Pronaf.

Ação 1: elaboração de minuta do ofício

Responsável: Carlos Galant, da Abifumo

Ação 2: finalizar e encaminhar o ofício

Responsável: Secretaria da Câmara

 

10. Consulta Pública nº 314 de 17/03/2017 e Agenda Regulatória da Anvisa 2017-2020 - Carlos Galant falou sobre

a consulta pública da Anvisa que discute registro de produtos derivados de tabaco e que deve ser observada de perto

pelo setor. “A consulta pública para revisão da norma e que trata do registro de produtos derivados do tabaco, receberá

contribuições até o próximo dia 24 de abril, a segunda-feira após o feriado de Tiradentes.

Deliberação: Não houve.

 

11. Agenda Estratégica da Câmara 2017-2021: esboço - Carlos Galant exibiu a proposta da nova agenda estratégica,

Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento
SGCAM - Sistema de Gestão de Câmaras Setoriais e Temáticas - 1.0
Gabinete do Ministro
CGAC - Coordenação Geral de Apoio às Câmaras Setoriais e Temáticas
Ata de reunião

Página 4 de 5



destacando os temas prioritários (quem, quando e como trabalhá-los, além dos riscos envolvidos e resultados esperados).

Sugeriu que o arquivo fosse disponibilizado somente aos membros que compareceram à reunião para que pudessem

oferecer contribuições. Carlos Galant aproveitou para sugerir que a Câmara solicitasse à Casa Civil a edição de uma

nova declaração interpretativa do compromisso, assumido em 2005, pelo Brasil junto a OMS. O intuito da proposta é  

para assegurar um comprometimento formal do atual Governo na defesa da cadeia produtiva do tabaco. Nessa mesma

linha, propôs que a Câmara solicite à Casa Civil que assuma o poder deliberativo relacionado à Convenção Quadro.

Deliberação: a) enviar oficio à Casa Civil, solicitando reunião para tramar do tema da declaração interpretativa e poder

deliberativo referente à Convenção Quadro.

Ação 1: elaboração de minuta do ofício

Responsável: Carlos Galant, da Abifumo

Ação 2: finalizar e encaminhar o ofício

Responsável: Secretaria da Câmara

 

12. PI do Tabaco: Marcus Martins, da SMC/MAPA, deu informações atualizadas sobre a produção integrada do

tabaco. Segundo informou, em fevereiro deste ano, em Santa Cruz do Sul-RS foram discutidas ações para jovens

aprendizes, filho de produtores da cadeia do tabaco. Em março, na Expoagro, em parceria com o Sinditabaco, o MAPA

utilizou banners para divulgar o trabalho desenvolvido por meio da produção integrada, com certificação. Ele destacou o

fato de que a cadeia do tabaco é a mais certificada, ultrapassando até mesmo a fruticultura (maçã) que foi pioneira no

programa de sustentabilidade e produção integrada. Atualmente são mais de 500 produtores certificados. O técnico da

SMC/MAPA sugeriu que a certificação seja documentada, já que ela está cada vez mais figurando como requisito para

exportação (barreira não tarifária), como no caso da banana. Finalizou dizendo que recentemente a equipe retornou à

Santa Cruz do Sul e reuniu-se com a direção da Faculdade de Pelotas com o objetivo de desenvolver um programa de

EAD - Educação à Distância - sobre a PI, com foco no produtor.

Deliberação: Não houve.

 

13. Assuntos Gerais - José Pires, da SEAPI-RS, comentou sobre a decisão recente do Supremo Tribunal Federal em

relação ao Funrural. Jonas Jochims, da CNA, informou que aquela Confederação está promovendo reuniões para

discutir as consequências da decisão. Antonino Rovaris, da Contag, afirmou que a sua instituição sempre foi favorável

ao Fundo, mas que teme a bitributação.  

 

14. Encerramento - Vencida a pauta, o Presidente da Câmara ressaltou a importância da reunião, do trabalho em

defesa do setor. Agradeceu a presença dos membros e convidados, desejou bom regresso a todos e encerrou a reunião às

treze horas e trinta minutos. As apresentações feitas nesta reunião serão disponibilizadas aos integrantes da Câmara, e

pelo seguinte: http://www.agricultura.gov.br/camaras-setoriais-e-tematicas.

Preposições
Item Item da reunião

Ações
Item Ação Responsável Dt. prevista

Dados da próxima reunião
Local:
Data da reunião: Hora de início:
Pauta da Reunião

 

Anexos
Arquivo Descrição
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